



**Défenseurs Plus**  
Collectif Défendant les Droits de la Personne

---

## **Rapport d'observation sur la réponse gouvernementale face au séisme du 14 août 2021**

**Des dégâts évalués à 1,5 milliards de dollars.**

**Plus de 2000 morts, des milliers de blessés.**

**Plus de 200 écoles détruites et/ou endommagées dans le grand sud**

**Octobre 2021**

## Introduction

Le 14 aout 2021 à 8h39 AM, un puissant séisme de magnitude 7.2 a secoué vigoureusement le Grand Sud du pays. Les secousses sont ressenties presque à travers tout le pays et même dans d'autres pays de la région. Les premières nouvelles ont été alarmantes, des images diffusées à travers les réseaux sociaux montrent un Grand Sud dévasté. L'urgence a été alors décrétée par le gouvernement de facto qui avait pris le pouvoir quelques jours avant le séisme.

Quelques heures après la catastrophe, les premières missions de sauvetage ont rencontrés des problèmes majeurs. Les principaux axes routiers reliant le Grand Sud ont été sévèrement endommagés, et fautes de moyens pour se rendre dans les lieux reculés, les appels aux secours ont dû se prolonger plusieurs jours après. Et sans le soutien de sauveteurs étrangers venant accompagner nos centaines de sauveteurs nationaux, les pertes en vie humaine seraient beaucoup plus considérables.

Plus deux mois après ce séisme dévastateur qui a fait plus de 2000 morts, des milliers de blessés, et causés des dégâts matériels considérables, le Collectif **Défenseurs Plus** s'étant rendu dans le département des Nippes, particulièrement dans les communes de Barradères et de L'asile, les plus touchées, tient ici à présenter un mini-rapport. Ce rapport est basé sur une observation visant les réponses apportées par le gouvernement à cette catastrophe, en corrélation avec les nombreux aides des pays voisins. Cette mission d'observation ne s'est pas donnée la prétention de couvrir toutes les communes affectées par le séisme, et ne concerne que les deux communes les plus affectées. (Est-ce confirmé que ce sont ces deux communes, les plus affectées ?) Ce que l'on rapporte ici peut donc être différent dans d'autres endroits.

## Le Grand Sud avant le séisme

Le Grand Sud regroupant les départements des Nippes, de Grand-Anse, du Sud et du Sud-est, possède jusque-là un potentiel économique non exploité. Particulièrement très boisé, le Grand Sud détient une bonne partie de l'économie agricole du pays. Port-au-Prince dépend énormément des produits de cette région. Les activités y découlant, permettent aux habitants du Sud de répondre dans la mesure du possible à leurs besoins. Il pleut très souvent dans la région, ce qui cause souvent des cas d'inondations dans les villes. De nombreux rivières et cours d'eaux traversent la région, cependant, ironie du sort, les habitants sont presque à cours d'eau potable.

En dépit de plusieurs efforts d'améliorer les routes qui relient les différentes communes de la région, beaucoup reste à faire, car il est toujours difficile d'accéder à certaines localités. Dès qu'il pleut, donc très souvent, les routes menant à plusieurs communes sont bloquées ou sont difficiles à accéder. La connexion des communes via les réseaux maritimes est très archaïque, car il n'y a pas de réelle volonté pour moderniser les ports et wharf existants. Le Grand Sud possède également un potentiel énergétique riche cependant inexploité. En termes de services de base, comme pour le reste du pays, le Sud souffre énormément. L'accès aux soins de santé sont

difficiles dans les sections communales et même dans les grandes villes. Les hôpitaux existants font face à de nombreux problèmes en vue de fournir des soins de qualité à la population.

## **Le Grand Sud après le séisme**

L'observation de Défenseurs Plus s'était portée sur plusieurs axes, mais quatre grands points avaient attiré son attention :

**a) La rentrée des classes.**

Pour les deux communes les plus touchées et visitées, il n'y a aucun aménagement pour les écoles détruites par le séisme pour la rentrée des classes. Certaines d'entre elles sont dans un état critique et ne pourra certainement pas recevoir les élèves. A À Fond Tortue, une section communale de la commune de Barradères, une école presbytérale qui desservait la population, a été totalement détruite, et au moment de notre observation, soit le jeudi 23 septembre 2021, rien n'était encore fait pour aménager l'espace. C'était le même cas pour d'autres écoles dans les autres sections communales et communes du département des Nippes.

**b) Les abris provisoires.**

La population du Grand Sud a non seulement besoin d'abris provisoire, mais l'aide apportée à la population en ce sens, selon plusieurs témoins, ne répond pas vraiment à leurs besoins. A À Barradères, on a constaté que des gens utilisent des draps ou tout ce qu'ils peuvent trouver afin de pouvoir dormir dans des maisons qui ont des façades qui sont tombées. D'autres qui n'ont pas le choix, se résignent à dormir sous des maisons qui sont fissurées, alors que même au moment de notre observation, des secousses se faisaient toujours ressentir. La population du Grand Sud, sujette à des pluies fréquentes dans la région, se trouve donc dans un grand besoin d'abris provisoires. On voit également que dans plusieurs endroits, les gens commencent à reconstruire ou réparer leurs maisons.

**c) Les routes**

Si avant le séisme, les routes n'étaient pas en bon état, alors sans langue de bois, on peut clairement dire que présentement la situation est 10 fois pire. Jusqu'à présent certaines routes présentent des risques énormes pour ceux et celles qui veulent les emprunter, surtout en cas de pluie.

**d) Les débris**

Une autre chose qui avait attiré l'attention de **Défenseurs Plus**, c'est la quantité de maisons qui sont soit fissurées ou totalement délabrées et qui ne sont pas encore démolies ou déblayées.

## **Recommandations**

Ces recommandations s'adressent aux autorités compétentes et constituent pour la plupart des urgences qui ne seraient attendre en vue d'apporter une amélioration dans les conditions de vie de la population des Nippes :

- Évaluer les écoles affectées et faciliter leur aménagement afin que toutes les écoles puissent effectivement ouvrir leurs portes pour pouvoir garantir le droit à l'éducation de tous et de toutes dans le département des Nippes ;
- Aider la population à déblayer et démolir leurs maisons affectées par le passage du séisme ;
- Réaménager les principales routes du Grand Sud, notamment la route reliant Petit Trou de Nippes à Barradères et la route qui mène à la commune de L'Asile ;
- Faciliter l'accès ou aider les gens dans le besoin à construire des abris provisoires ;
- Orienter l'aide humanitaire dans les communes et sections communales les plus affectées par le passage du séisme ;
- Réaliser des activités de sensibilisation et de communication en vue de sensibiliser la population sur les risques sismiques dans la région.